

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores á **25 cénts. de real** por línea. Los no suscritores á **medio real** línea. Remitidos **1 real** línea. Defunciones y aniversarios **15 rs.**

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30.—Royo, á 31.—Morcacho á 23.—Centeno, á 19,50.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.<sup>a</sup>, á 70.—Id. id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.<sup>a</sup>, á 76.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.<sup>a</sup>, á 34.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 30.—Id. de 3.<sup>a</sup>, á 27.—Sal, á 4.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—S. Luis rey de Francia.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

Dice un antiguo adagio «cuanto mas hiela mas aprieta.»

Todos los adagios españoles son verdades como templos; y pueden aplicarse á muchos hechos, cosas y personas.

El anterior no puede aplicarse... á la estación actual, porque hace un calor de padre y señor mio.

Se aplicará pues, pegue ó no pegue, al nuevo impuesto sobre los sellos de franqueo.

Y al aplicarlo viene como de molde aquella teoría de los economistas de Móstoles: «cuanto mas gastamos, es decir como nacion, mas ricos somos.»

Esta sublime teoría económica tiene cuatro pares de bemoles; y no será un despropósito ni mucho menos, aplicarla á los *suaves* impuestos que llenan hoy de soláz y alegría al pueblo mostolense.

Por eso los economistas de la tierra mostolera la llevan entusiasmados al terreno de la práctica.

Y dicen, frotándose las manos «cuanto mas crecidos son los impuestos, tanto mas contribuyen al aumento de la riqueza de una nacion.»

Mas claro «allí donde el Estado absorbe por medio del impuesto la mayor parte de la riqueza pública, en ese afortunado pais es donde la sociedad se enriquece hasta lo infinito: es una verdadera tierra de promision, otra Jauja.»

No faltan críticos; que se tienen por muy severos y entendidos y son... lo que son, que aseguran como dos y tres son cinco que la tal teoría y sobre todo su práctica, es un absurdo una aberracion.

Y esclaman á voz en grito «que el impuesto siendo grande, lejos de contribuir al aumento progresivo de la riqueza pública, la amengua y aniquila, por que el fisco tomá para sí la mayor parte de los productos.»

Empero los tales criticones no tocan pelota; ni siquiera conocen ni por el forro, las prescripciones de la ciencia económica, por lo tanto desbarran de lo lindo dando una en la herradura otra en el clavo.

El TONTO DE PERACENSE bien quisiera echar su cuarto á espadas entre unos y otros, pero lo deja para mejor ocasion: hoy no quiere meterse en honduras: hace mucho calor, aun cuando en las honduras se respira fresco ambiente.

Y vamos al impuesto aumentativo sobre los sellos de franqueo.

Queda demostrado que el susodicho impuesto es baratísimo.

Que la manera de cobrarlo es un procedimiento *sencillo, entretenido* y nada complicado.

Y sobre todo, y esto es lo mas importante, que sus rendimientos subirán... á las nubes.

El *Tonto de Peracense* se propone demostrar ahora, que nuestros economistas acaban de elevar la ciencia aun más allá de las nubes, en esto del impuesto aumentativo del franqueo.

Los paganos y los que no lo son deben felicitarse.

Ideas grandes, sublimes, alucinadoras, fascinadoras, seductoras acaban de brotar como por ensalmo de la mollera de los famosos y nunca bien ponderados economistas de Móstoles.

Los renombrados Say, Smith y otros autores antiguos, se quedan á la zaga de los modernos; sí, porque estos resuelven con maravillosa precision la verdadera dificultad de las cuestiones

económicas; aquellos no hicieron mas que embadurnar papel y escribir tonterías.

Pero este articulejo se hace demasiado largo: se continuará otro día.

*El Tonto de Peracense.*

## CRÓNICA GENERAL.

En la noche del 23 de los corrientes tuvo lugar uno de esos fenómenos que á pesar de ser muy naturales, son siempre causa de detenido estudio para los sabios, excitan la curiosidad é interés de todas las personas que poseen alguna instruccion y aumentan el fanatismo del vulgo, el cual, por su ignorancia, en cada fenómeno natural cree ver un signo evidente de próximas é inevitables desgracias, un precursor infalible de hambres, guerras, pestes etc. que le deben seguir. Era un eclipse total de luna. Esta mágica diosa de la antigüedad apareció en nuestro horizonte rodeada de pardas nubes que de vez en cuando la ocultaban á la vista del observador, como si quisieran evitarla el rubor que forzosamente habia de causarla el verse oscurecida por una mera sombra. Vanos fueron, sin embargo todos los esfuerzos de estas emanaciones terrestres. Llegó la hora prefijada (las 9 h. de la noche) y tuvo lugar lo que conocemos con el nombre de *inmersion* del eclipse: á las 10 y 28 minutos empezó á verse este en su totalidad y la luna quedó completamente oscurecida por espacio de 1 h. 32 m. teniendo lugar el principio de su *emersion* á las 11 h. 20 m. y viéndose el astro de la noche completamente libre de la sombra proyectada por la Tierra á las 12 h. 12 m. de aquella misma noche hora en que el vulgo debió recobrar algun tanto su perdida calma, al ver que el fenómeno se había verificado sin producir desde luego ningun desastre.

¿Y cuál es la verdadera causa de esta clase de fenómenos?

No puede ser más sencilla. Siendo el Sol el centro de nuestro sistema planetario y girando en torno suyo la Tierra, como planeta, y al rededor de esta, la Luna que es su satélite, ha de resultar con precision, que unas veces la Tierra se encuentre entre el Sol y la Luna, y otras, la Luna entre la Tierra y el Sol. Ahora bien: supongamos que el Sol, la Tierra y la Luna tienen sus centros en línea recta y que la Tierra se halla entre los otros dos astros. En tal caso, la tierra impedirá que los rayos solares lleguen hasta la Luna y esta quedará eclipsada por la sombra de aquella en parte ó en toda su estension, segun la mayor ó menor distancia que separe á dichos dos astros.

Infiérese de lo dicho que, para que tenga lugar un eclipse de Luna, es preciso que esta se halle en su *plenilunio*, y dedúcese tambien que el astro luminoso y el eclipsado ocupan siempre los extremos de la recta que une los centros de ambos con el de aquel que ocasiona el eclipse.

Parece á primera vista que en todos los *plenilunios* de Luna debian tener lugar eclipses de este astro, é indudablemente sucederia así, si su órbita no tuviera cinco grados de incli-

nacion respecto á la de la Tierra. Esta inclinacion es causa de que solamente puedan verificarse los eclipses de Luna cuando dicho astro se encuentra en uno de los puntos llamados *odos* ó *nodos* que son los de interseccion, digámoslo así, de las dos órbitas terrestre y lunar; pues solo en este caso es cuando realmente aparecen en línea recta los centros de los tres cuerpos á que nos referimos.

Como se ve, no puede ser más natural esta clase de fenómenos. Verificanse periódicamente con una precision asombrosa; y la ciencia astronómica los anuncia muy anticipadamente: y ni que las naciones se hallen en paz, ni que las aflija la guerra; ora vivan en la abundancia, ora en la escasez, ya disfruten de inmejorable salud pública, ya las aflijan las enfermedades epidémicas, tendrán lugar los eclipses del mismo modo y en las mismas épocas en que vienen verificándose *ab initio*. No veamos, pues, en ellos ningun fatal indicio; no los miremos con ojos de funestos arúspices; antes por el contrario, sirvannos como motivo de admiracion y respeto hácia el Autor de la Naturaleza, cuyas leyes serán invariables hasta la consumacion de los siglos.

Segun noticias que tenemos por ciertas, atendida la persona que nos las ha facilitado, parece ser que por la sierra de Albarracin vagan algunos discípulos de Caco, dedicados al robo de caballerías.

Hace pocas noches que hallándose descansando unos cazadores valencianos en el término de Almohaja, les llamó la atencion un fuerte y repetido tropel de pisadas, y en la duda de lo que pudiera ser, se prepararon con sus armas y monturas; pero apercibidos los que venian hácia ellos, la poca tranquilidad de conciencia les hizo sin duda suponer que los cazadores serian tropas en acecho para prenderlos, pues que huyeron á la desvandada dejando en el campo trece caballerías de labor que recojidas por los valencianos, resultaron pertenecer 9 de ellas al diputado provincial, vecino de Almohaja, Don Mariano Dominguez y las restantes á otros labradores del mismo pueblo.

No es este el primer caso ni el primer año que esto sucede, pues que pocas noches antes desaparecieron, siete caballerías de Bronchales y cuatro de Rodenas; siendo de notar la repeticion de estos robos hace algunos años, precisamente en la época de la trilla en que el excesivo calor y trabajo del día, ha hecho adquirir la costumbre de mautar á los prados los animales durante las noches.

Se ha recibido una Circular de la Direccion general del Tesoro mandando retirar de la circulacion la clase de calderilla siguiente: monedas de 8 maravedises, de 4, de 2, de medio, de real, de un cuartillo, doble décima, décima, media décima, de cinco céntimos de escudo, de 2 y medio, de uno y de medio.

A consecuencia de dicha Circular no admitirá la Caja pago alguno en Calderilla sin que se entregue esta clasificada.

Ha fallecido en esta Capital el conocido Don

Manuel Pomar y Esteban. Dios haya acogido en su seno el alma del finado y dé á la familia de este la suficiente resignacion para soportar el dolor que debe experimentar por tan sensible pérdida.

Hemos tenido el gusto de ver una Memoria que fué leida ante el Congreso médico-español de 1864 por el médico director del Establecimiento de los Baños de Segura. En ella se citan con gran acopio de datos, varios casos en los cuales los enfermos que venian padeciendo de *blefaritis, conjuntivitis, queratitis ambliopia y amaurosis* obtuvieron una curacion completa. Las sustancias minerales que forman la composición química de dichas aguas son: el ácido carbónico, ázoe, bicarbonato de cal, de magnesia, de sosa, sulfato de cal, de sosa, de estrouciana, cloruro sódico, magnésico y silicato de cal.

Como se vé son aguas bicarbonatadas mixtas, tan debilmente mineralizadas como las mas potables y digestibles; con una temperatura constante de 19.º R. y una densidad específica casi igual á la del agua destilada, puesto que se halla en la proporcion de 1 á 1,005.

La fama que de año en año van adquiriendo dichas aguas, atraen al referido Establecimiento multitud de enfermos que acuden á él á buscar alivio á sus padecimientos y no dudamos que con el tiempo y á medida que el viaje á él sea mas fácil y cómodo de lo que es en la actualidad, la concurrencia será mas numerosa.

El dia 22 de este mes estaban algunos operarios ocupados en el arrastre de varias maderas procedentes de los montes de Tramacastilla, y al bajar la ladera llamada del *Barranco hondo* una de las vigas fué á caer sobre el vecino de dicho pueblo, Manuel Moron, dejándole cadáver en el acto.

## ÚLTIMA HORA.

El pueblo de Eaton, condado de Brown, en los Estados Unidos, ha sido totalmente destruido por las llamas. El bosque próximo ha estado ardiente durante cinco semanas, y han ocurrido grandes daños en muchas millas de territorio. Veinticinco familias han perdido cuanto poseian, cuatro han desaparecido y una ha muerto en el incendio. Gran número de reses se han quemado vivas.

Los periódicos de Zaragoza se lamentan de que el precio del pan en aquella ciudad, no está en relacion con el precio del trigo, con perjuicio de los consumidores.

De resultas de la reforma arancelaria, ha cerrado sus talleres la fábrica valenciana de abanicos de los señores Villanueva y compañía, por tener en almacen una exorbitante existencia que no bajará de dos millones de reales. Quinientos operarios y otros muchos que en sus casas trabajaban para aquella fábrica, han quedado sin ocupacion.

Debiendo celebrarse en setiembre próximo los exámenes para el ingreso en la escuela de ingenieros agrónomos de La Florida, queda abierto hasta el 31 del actual el plazo para la admision de solicitudes, y publica hoy la *Gaceta* las condiciones de ingreso y demás circunstancias del aspirante.

En vista de la consulta dirigida por algunos gobernadores civiles al ministro de Fomento respecto á la entrega de diplomas y medallas de la Exposicion de Filadelfia concedidas á varios productores é industriales, no avecindados en Madrid, se ha dispuesto que los referidos premios se expidan por cuenta del Estado á las respectivas provincias para que los gobernadores civiles procedan á la entrega, incluyendo en estos envios los premios de la Exposicion de Viena, que están todavía pendientes de distribución por análoga circunstancia.

*El Imparcial* ha recibido el siguiente telegrama.

«*Bucharest* 22 de Agosto, á las 3 y 25 de la tarde.—Recibido en Madrid á las 7 y 15 de la noche.—Via de Francia (ó cable de San Sebastian.)

Se han enviado considerables refuerzos á la Dobrutcha donde se esperan encuentros inmediatos y de importancia.

Los montenegrinos avivan el sitio de Niksik, lejos de haberlo levantado, como se decia.

El ejército de Osman-Pachá se ve muy estrechado en Plewna, donde comienzan á escasear los víveres por falta de convoyes.

Puede desmentirse rotundamente el supuesto descalabro de los rúses en Osman-Bazar.

Ninguna otra novedad.—*Montejo.*»

## De la Agencia Fabra.

*Bucharest* 22 (noche).—El ejército de Osman-Bajá rodeado por los rusos, está en una situacion muy crítica.

Es inminente un encuentro. El general turco Soliman-Bajá ha atacado á los rusos en el desfiladero de Shipka, pero ha sido rechazado con grandes pérdidas.

Los rusos conservan sus posiciones.

*Constantinopla* 23 (madrugada).—Se han recibido varios despachos, y uno de Osman-Bajá que habla solamente de algunos encuentros sin importancia.

*Atenas* 23.—Ha empezado la insurreccion griega en la provincia de Tesalia.

Quinientos hombres armados recorren la provincia.

## Del Centro Telegráfico.

*Londres* 22.—La villa de Schipka; próxima al desfiladero del mismo nombre, está en poder de los turcos, segun telegramas de esta tarde.

*Paris* 22.—Una division de fuerzas egipcias, compuesta de 5.000 hombres, está acampada cerca de Tchernavoda.

## SECCION DE ANUNCIOS.



**DON MANUEL POMAR Y ESTEBAN,**  
HA FALLECIDO.

Su esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á V. se digne asistir á la *conduccion del cadáver*, que tendrá lugar hoy 25 á las diez y media de su mañana, y á continuacion á los funerales que en obsequio de su alma se celebrarán en la parroquial Iglesia de *San Martin*, á cuyo favor le quedarán eternamente agradecidos.

EL DUELO SE DESPIDE EN EL TEMPLO.

*Casa mortuoria, calle del Salvador núm. 11.*

Todas las misas que se celebren en las siete parroquias se aplicarán por el alma del difunto.

**LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,**  
Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.



10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.  
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.

Los industriales inteligentes, los hombres prácticos que han acudido presurosos, ávidos de aprender, á las Exposiciones de los concursos regionales de Francia el año 1877 han con-

venido unánimemente, á la vez que demostrado, en las excelentes é inmensas ventajas del **MOLINO HERMANN-LACHAPPELLE**: instrumento de una perfeccion estremada, montado sobre columna-torre de fundicion de una sola pieza, llegá á poder del comprador completamente armado desde su primera hasta la última pieza y dispuesto, por consiguiente, una vez emplazado en el sitio que se le haya reservado, á funcionar una hora despues; verdadero modelo de sencillez, mecanismo fácil de dirigir y nunca espuesto á averias ni á reparaciones, insensible á todas las variaciones atmosféricas, apto para moler toda suerte de trigos, se adapta facilmente á todas las fuerzas motrices, ya sea el vapor, el agua ó el viento.

Se remiten prospectos francos de porte, á todas las personas que los pidan dirigiéndose á:

**M. J. HERMANN-LACHAPPELLE**, 144, Faubourg Poissonnière, Paris

**LA CASA DE MATIAS LOPEZ**

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

*Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.*

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papelel de la casa; sus clases no tienen rival, es así que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

**CAFÉS.**

Nadie con más asiduida é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. López, 1870. Muchas son las vigiliass consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

A voluntad de su dueño se venden las fincas siguientes:

Un pajar con la tercera parte de su era sito en el pilar de las Almas ú Ollerías; y una viña de dos yubadas de cabida en el término el Planuzar. Avistarse con Domingo Mediano que es el encargado y dará detalles.

Se halla de venta una magnífica escribanía de plata tasada en mil ochocientos reales. Para mas informes en el comercio de Domingo Mediano.